
CLAUDIA RUÍZ:

Buenas tardes y buenas noches a todos, bienvenidos a la llamada mensual de LACRALO, este lunes 18 de diciembre del 2023 a las 23:00 horas UTC. Para ahorrar tiempo no vamos a nombrar a los participantes el día de hoy, pero sí voy a anotar las disculpas que tenemos de parte de Laura Margolis, Betty Fausta, Oscar Giudice y Dev Anand Teelucksingh.

Nuestros intérpretes que nos acompañan son Paula y Marina en español, Esperanza y Bettina en portugués, Jacques y Claire en francés. Antes de empezar quisiera pedirles a todos que, por favor, digan su nombre al tomar la palabra para que nuestros intérpretes los identifiquen en los otros canales. Muchas gracias y con esto le paso la llamada a Harold.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Claudia. Bienvenidos a todos los miembros, las ALS presentes y los que se estarán conectando con los mejores deseos para cerrar este año con la mayor de las energías, así que, vamos a pasar de una vez a chequear qué tenemos en el menú con nuestro querido secretario, por favor, Sergio, orientanos qué vamos a tener por allí para el día de hoy.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Harold. En principio va a tener la palabra Alberto Soto que va a hablar sobre DNS, va a tener 15 minutos para poder explayarse sobre el tema, luego vamos a tener la actualización de consultas públicas, hay que ver la página de desarrollo de asesoramiento sobre políticas At-Large, va a haber una actualización por parte de los miembros de ALAC, un informe de los presidentes de los grupos de trabajos, gobernanza que lo voy a hacer yo, comunicaciones Marcelo Rodríguez, Aceptación Universal e IDN Sylvia Herlein, grupo de trabajo de desarrollo de capacidades Adrian Carballo y luego el informe de la Junta Directiva de LACRALO que va a estar a cargo tanto de Harold como de mí, ahí vamos a tener unos 6 minutos.

Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archive, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.

Va a haber una actualización sobre OFB, el grupo de trabajo de finanzas de ALAC y hay coparticipación de Claire Craig, después va a haber un informe de CIP-CCG que lo va a dar Carlos Aguirre y Christelle Vaval, también vamos a hablar sobre el programa de becas ICANN79 en Puerto Rico, ahí Gerardo Martínez va a tener una participación de 3 minutos, luego hay un espacio donde ustedes pueden agregar otros temas, sería bueno que lo agreguen ahora. Adelante, Vanda.

VANDA SCARTEZINI: Quiero simplemente recordar las posiciones abiertas de NomCom, solo para que estén alerta a todos. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, ponemos ese como punto 10, entonces es tu intervención con el tema de NomCom. Con esto terminamos, le doy de nuevo la palabra a Harold para que tome nota de si está aprobada o no la agenda del día de hoy.

HAROLD ARCOS: Si no hay ningún otro tema que se quiera agregar por ahora, entonces... Claire tiene la mano levantada. Adelante, Claire.

CLAIRE CRAIG: Hola, buenas tardes a todos, con respecto a otros temas, si existe la oportunidad, quisiera considerar hacer una rotación de las reuniones de LACRALO porque hay algunas personas que nunca van a poder asistir en este horario, quisiera que consideren eso. Gracias.

HAROLD ARCOS: Gracias, Claire, buen punto. Agreguemos ese punto en otros temas, yo creo que por consenso la gran mayoría pudiera pensar que sería bueno, pero lleguemos a ese punto y vemos las características de eso en su momento.

SERGIO SALINAS PORTO: Me parece que es importante el punto que marco Claire, si no lo pudiéramos hacer propongo que esto lo planteemos en la lista de correo para ver si podemos hacer algún tipo de rotación como se hace en las reuniones del CPWG, lo pongo a consideración también por si no llegamos a poderlo discutir. Gracias.

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio, ojalá que sí lleguemos. No veo más manos levantadas, ¿hay alguna otra propuesta de tema en el chat? Con esto podemos dar por aprobada la agenda y arrancamos entonces. En este primer punto tenemos que agradecer que nos hemos activado muy claramente con el tema de reconectar, desde la Asamblea General nos propusimos el hecho de estar pendientes de las policy, tener un carácter de policy, estar muy atentos a estos temas, traerlos a la mesa de trabajo y a estos espacios de la reunión mensual que es el espacio natural.

Alberto hizo un par de aportes importantes en el correo, por lo tanto, nos sugirió que puede ayudarnos a orientar las líneas de por dónde va este tema del DNS que ya venía discutiéndose en el ALAC. Alberto, te agradecemos la disposición de compartir este tema con nosotros y adelante.

ALBERTO SOTO: Estoy esperando que Sylvia ponga la exposición, hasta que no esté la exposición esto no cuenta para los 15 minutos, el tema a tratar es el uso de DNS, es un tema importante porque según mi criterio y el de varios especialistas, es uno de los que más afecta a los usuarios finales y hay que tener en cuenta que esto lo he discutido hasta con el CEO de ICANN en alguna reunión.

Él dijo: “Todos somos usuarios finales”. Y yo le dije: “No, no es tan así”. Todos nos sentamos en una computadora, manejamos un teléfono, una table, pero el usuario final que nosotros tenemos que representar es aquel que no tiene los conocimientos que tenemos nosotros. Nosotros nos podemos defender a nosotros solos, pero no a esos usuarios finales que no entienden de esto.

Para esto voy a tocar uno de los abusos de IDN que es la pesca, a los amigos angloparlantes, lean las letritas en negrita que están en inglés, hay un renglón en español y otro en inglés, las letritas en negrita están en inglés. Esto es un email que yo recibí, por ejemplo, que está diciendo que revise mi cuenta de una tarjeta de crédito, American Express, porque he tenido problemas, bla, bla, bla.

Entonces lo que hace cualquiera sin mirar... Primer consejo, hay que mirar de dónde viene, muchas veces está bastante bien camuflado, si yo no sé, entré y me pescaron, pero, por ejemplo, hago captura de pantalla en el botón que está acá, ¿a dónde me manda? No me manda a la página de American Express, me manda a ALBERTO.COM y allí me sacaron toda la información. Sigue por favor.

Voy a ir rápido porque 15 minutos es muy poco. Este es un banco en Argentina, dice que mis acciones son peligrosas, ningún banco se va a referir a un cliente así y arriba se ve que no viene del Banco Galicia. Cualquiera banco o cualquiera que quiera que vaya al WhatsApp, hace clic acá y se abre el WhatsApp, en ese caso, no se abre el WhatsApp, el único que se abre es la pesca.

Nosotros decimos siempre que https era la forma de entrar a un sitio seguro, ya no lo es más, vean esto, httpswa... bla, bla, bla. No avancen hasta que yo lo indique, gracias. Vean, es un sitio que no es el de Banco Galicia... Adelante, por favor.

La próxima es una citación judicial, tampoco viene de ninguna policía, ya es descartable, al que yo digo usuario final es probable que no entre en ese detalle o que se asuste porque no sabe un lenguaje legal, esto no es lenguaje legal, es absurdo esto. Yo le llamo un email tonto porque nadie podría caer, voy a descargar la citación y aparece como un documento adjunto, ¿qué es lo más falso que pueden encontrar acá? El lenguaje y quien me manda el email.

Este tampoco tiene mucho sentido, es un documento omitido, nadie va a abrir algo que dice: "Hola, ¿cómo estás?" Adjunto capture que fue recibido el mes de diciembre, parecería un sitio seguro, pero evidentemente no era un acceso financiero.

Este es peligroso, ¿por qué? Porque las dos empresas que están acá, no las alcanzo a leer porque está muy chiquito ahí, pero estas dos empresas son legítimas de Google Email, entonces si alguien recibe en su correo electrónico un email que dice: “Por razones de seguridad debemos realizar una identificación para confirmar porque si no, no le confirmamos y, a su vez, no va a poder enviar email y va a perder todos los email que tiene acá”. Evidentemente si lee eso va a ir al inicio de sesión y acá en inicio de sesión no sale el proveedor de correo, sino un sitio que está pescando.

Esta es importante, si ustedes vieran esta página no es la misma que la mía, el caso es que yo estudiándolo ya sabía que era pesca esto, phishing, entonces fui a abrir esto ARGENTINA.GOB.AR y se abrió el sitio real de ARGENTINA.GOB.AR, entonces algún confiado va a ir a ver detalles de la multa, lo que no sabe es que el gobierno de Argentina no hace informe de multa, tampoco hace ese análisis y cae.

En la captura de pantalla al poner el botón derecho acá sale cualquier sitio menos ese, pero también un sitio seguro, repito, ARGENTINA.GOB.AR funciona, hay datos que nosotros podemos ver de cada correo, busqué en los datos de internet el correo, es muy largo todo eso, pero busqué solamente la parte importante, ahí dice de dónde salió, de dónde viene, dirección IP, etc.

En una parte que está acá dice quién lo envía, EXIMIAMEDICA.RO, busqué y Eximia Medical existe en Rumania, es una empresa de servicios médicos, a su vez, verifiqué un emisor que está en la dirección de correo y también existe, es real, es decir, utilizó todo real, lo único que es falso es lo de la multa, quién sabe que le puede sacar al usuario final.

Hay ataques a los DNS, es una forma de implementar su abuso, hay uno que se llama suplantación de DNS, ¿qué hace? Se introducen datos falsificados en el caché del solucionador de DNS, ¿qué es lo que causa eso? que el solucionador devuelva una dirección IP incorrecta para el dominio que se estaba solicitando, por lo tanto, en lugar de ir al sitio correcto, va a ir a cualquier otro equipo que puede ser malicioso o quizás puede ser una réplica del sitio original.

Yo revisé algo que recibí de Visa, era una máquina que no tenía ningún problema por si me hacían algo y llegué hasta donde me pedían información exactamente para clonarme toda la cuenta, pero les puedo asegurar que todas las pantallas eran de Visa, cuando no eran de Visa. Otro ataque es el túnel de DNS, ¿qué se utiliza acá? Protocolos tipo Transmission Control Protocol o Hypertext Transfer Protocol, ¿qué hacen allí? Pasan malware, información robada que se hicieron sobre consultas a DNS y lo malo es que no están detectados por la mayoría de los firewalls.

Otro tipo de ataque es el secuestro de DNS, ¿qué hace? El atacante está redirigiendo las consultas a un servidor de nombre de dominio diferente, ¿cómo se lleva a cabo? Con malware o una modificación no autorizada de un servidor de DNS, el resultado es similar a lo que hablamos anteriormente, a la falsificación de DNS, pero ¿en qué se diferencia? Que, si ataca al registro de DNS del sitio web en el servidor de nombres, antes era el caché de un solucionador, aquí al registro de DNS en el servidor de nombres.

Otro tipo de ataque es el NXDomain que es inundación de DNS, ¿qué hace? Un atacante inunda al servidor con una gran cantidad de solicitudes de registros que no existen, muchas veces si la lluvia de ese ataque es muy grande, los registros pueden existir, igualmente puede llegar a causar una delegación de servicio.

Un ataque similar, esto es una serie de DNS fantasmas que lo que hacen es, primero, responden poco o no responden nada en lo absoluto, inmediatamente después el solucionador recibe como antes una avalancha de estos dominios que hace que lo inmovilice y quede esperando respuesta, o sea como consecuencia, rendimiento ralentizado y denegación de servicios.

No puedo terminar con todos porque el tiempo de 15 minutos es muy corto, pero los nombro, hay ataques de subdominios aleatorios, ataque de bloqueo de dominio, ataque CP; de Common Platform Enumeration, esto está basado en la red de robots. La plataforma que está dando acá puede ser plataforma de gente que no sabe que se está utilizando en

equipo que funciona desde allí y depende de la cantidad del tipo de ataque puede haber cientos de robots ubicados en cualquier parte del mundo.

Los más comunes de tipos de ataques, está el Poisoning, que es un registro de nombres de dominios que son parecidos a dominios importantes, ¿importantes en qué? Importantes en todo, puede ser en nombres, en contenido de capital, etc., esperando la equivocación del usuario para ir derivándolo a otro sitio donde le va a quitar información.

Otro tipo es el phishing, vimos varios ejemplos, ¿qué hacen? Envían enlaces o archivos maliciosos, los archivos maliciosos se están dejando de utilizar, son más prácticos y efectivos los enlaces como lo vimos en los ejemplos que puse anteriormente. La ciberocupación, ¿qué es? Es un registro de dominio que es en principio para abusar en el precio de la venta, pero más comúnmente ellos prácticamente están terminando, pero sí como para utilizarlos como plataformas para cometer ilícitos.

Hay restricción de técnicas y de identificación, no puedo hablar de cada una porque no es posible. Análisis forense de DNS, ustedes que saben algo pueden imaginarse en qué se basa esto, integración e inteligencia sobre amenazas, análisis de comportamiento de la actividad de los dominios, mucho comportamiento, poco comportamiento, actividad en rangos de direcciones IP, propiedad de dominios, si tiene muchas direcciones IP y cómo se están utilizando, etc.

Seguimiento de análisis de datos de WHOIS, calificación y reputación de los dominios que están basados en el aprendizaje automático, este aprendizaje automático se realiza a través de máquinas y redes neuronales artificiales. Conclusiones, el abuso de DNS es un delito, crece día a día, pero no pude conseguir las últimas estadísticas, las anteriores que tenía eran muchas, pero viejas, igualmente eran altísimas.

¿Cuándo se produce el abuso de dominio? Como vimos, cuando se utiliza para un fin ilegal o un fin que no es [querente] con el uso previsto para el nombre de dominio, muchas veces el propietario normalmente no tiene intención o no tiene conocimiento de dicho uso. Con el poco

intercambio que hicimos con Lance hace pocos días, él insistió en concientizar, coincido totalmente y es lo que pretendo siempre.

Particularmente nosotros tenemos decisión sobre tres cosas, hablando de abuso del DNS, repito, en mi opinión y la de muchos, el que lo sufre es el usuario final por su desconocimiento técnico y tenemos la obligación de tomar concientizaciones y alertar al usuario final, yo vi cosas muy tontas en los ejemplos, pero hay gente que esas cosas tontas no las ve, cae y produce un vaciamiento de cuentas, hay gente con pocos recursos y que quedaron sin nada, a ese usuario final tenemos que alertar y concientizar también.

Como ALS tenemos la obligación de colaborar localmente con la difusión e implementación de DNSSEC, ¿por qué? Porque DNSSEC es un programa que está... Nuestro NIC lo puede implementar vía remota o de ser complicado puede ser personalmente, el caso es que, como ALS nosotros podemos localmente verificar si nuestro proveedor de servicio tiene implementado DNSSEC y si no tiene, decirle: "Yo te puedo coordinar con nuestro NIC para que se lo pueda implementar". Yo lo planteé ya en varias reuniones de la ICANN, pero no me han prestado demasiada atención.

Lo último, ICANN desarrolló un sistema que se llama DAAR, que es notificación de actividades de abuso de dominios que permitiría identificar y rastrear varios tipos de abuso de dominio, reconocen algunos tipos principales de amenaza a la seguridad en su sistema, nombro uno solo, spam CEO, que es el uso de un dominio para manipular el posicionamiento de los motores de búsqueda mediante la creación de páginas de baja calidad que enlazan con otro sitio web, eso no solamente roba información, sino que ralentiza, etc.

Hay varios más, pueden leerlo en el sitio de la ICANN. Se me terminó el tiempo, es poco tiempo.

HAROLD ARCOS:

Sí, al principio parecía que iba a ser suficiente, pero realmente son muchas cosas que hay que puntualizar y advertir, estoy compartiendo

las recomendaciones que nos hiciste acá para que por favor vayamos dejando sentadas las bases en los ítems de acción porque las presentaciones con la información si no tomamos acción tampoco vamos a ver un cambio.

Entonces esto tiene que marcar línea dentro de nuestras actividades en lo que viene. Tenemos tres manos, había anotado la primera de Pisanty...

ALBERTO SOTO:

Hay una forma de acercarse rápidamente por lo menos con DNSSEC y capacitar a los usuarios que es a través... En Argentina, por ejemplo, era una cámara que reúne a la gran mayoría de los proveedores de servicios de internet, con eso ya hay información si hay lo mismo en cada país y sino, proveedor por proveedor, lo tenemos que hacer.

HAROLD ARCOS:

Sí, de hecho, hay un plan de GSE que se viene llevando a cabo, así que, creo que ahí vamos a enganchar perfectamente, sin más, le paso la palabra a Lance.

LANCE HINDS:

Gracias. Primero quiero agradecer a Alberto por la presentación y quizás podríamos dividir esta información en partes más pequeñas y comenzar a diseminarlas en inglés y español como si fueran pequeños consejos o recursos para poder diseminar esta información dentro de la misma RALO, así podríamos permitir a los otros miembros que conozcan sobre este tema para beneficio de ellos también, entonces si les parece bien podemos trabajar en conjunto con Alberto, dividirla en pequeñas partes y comenzar a pasarla por la lista de distribución.

Luego chequear si existe alguna posibilidad de hacer algún tipo de acción a nivel de ALS, también podríamos chequear con las ALS cuáles son las tendencias entre el público en general, esa sería la línea. Gracias.

HAROLD ARCOS: Gracias, Lance, por esa recomendación, yo creo que sí y debería tener como ítems de acción para que quedemos con ese compromiso de gestionar esa información y qué mejor espacio para compartirlo que con toda la región que el Newsletter, o sea estas secciones que van a quedar bien pedagógicos es un insumo perfecto para el Newsletter mensual que queramos.

Alejandro, ¿va a usar los dos minutos al final de esta lista de participación?

ALEJANDRO PISANTY: Cuando tú digas.

HAROLD ARCOS: Listo. Adelante, gracias.

ALEJANDRO PISANTY: Gracias. Lo que ha expuesto Alberto es seguridad básica en relación con el DNS, no todos los ataques que él mostró son realmente ataques al DNS, por ejemplo, uno que tiene un nombre que es más o menos el de una tienda de maquinaria, ENDURCO.COM, es un nombre de dominio legítimo que efectivamente está protegido con https, pero que ha sido el software de las computadoras de la compañía, ha sido capturado por una intervención externa, malware o alguna otra forma de intervención y desde ahí están dirigiendo los envíos.

Lo mismo sucede con el WhatsApp, el de W.ME tampoco es una falla de https, es un abuso a otro nivel, de hecho, allí ni siquiera están interviniendo en el software de la computadora, sino utilizando un servicio de mensajería para mandar los envíos maliciosos. En los problemas de abuso de DNS sí son extensos, sí son importantes, DNSSEC solamente resuelve una pequeña parte, que es cierto tipo de intersección en la resolución del nombre y eso se ha discutido durante los últimos 15 años en la ICANN, habría que asegurarnos de que, si vamos a hacer difusión, primero estar todos bien actualizados.

Por otra parte, lo que sí podemos hacer más específico a nuestra región tiene que ver con los registros, los TLD tanto los gTLD como los ccTLD, hay una debilidad muy fuerte en los ccTLD de la región con los nombres, sobre todo la economía y países relativamente pequeños con una baja actividad que, por lo tanto, no tiene la capacidad económica para contratar personal, adquirir software, actualizar software y contratar servicios de protección de sus servidores.

Les estoy ilustrando en el chat uno de ellos, se ha discutido recientemente en nuestra comunidad las ventajas que podría tener el uso del registro .AI que es un registro nacional de una de las naciones insulares de las Antillas que por sus siglas está siendo vendido para el registro de compañías relacionadas con inteligencia artificial, la noticia que les envié hace ver cuáles son las enormes debilidades que tiene el registro de ese sitio, de ese ccTLD, su software ha sido invadido desde junio y no tenemos noticias de una respuesta a este conocimiento.

¿Por qué es importante señalarlo en este concepto? Una vez que se establecieron los nuevos gTLD, algunos de ellos han resultado muy débiles en su protección o en sus políticas de ventas de nombres, por ejemplo, .XYZ o en una época anterior .HK que es dominio nacional, fueron anfitriones o huéspedes de mucho malware de muchísimos sitios maliciosos, permiten registro masivo de millones de nombres de dominios con numerales sucesivos que se utilizan para la falsificación que ilustró Alberto.

Los gTLD tienen una obligación contractual con la ICANN que, entre otras cosas, protege al consumidor de que el propietario de nombre de dominio abuse de sus registros de manera contraria al consumidor y de fallas de seguridad como estas, está obligado a mantener un algo nivel de seguridad. Los ccTLD no y por ello, promover que un ccTLD haga las mismas funciones que un gTLD puede resultar particularmente lesivo ya que, además, de todo como dijo Alberto, abre las oportunidades fuera del control de la ICANN como el que se ha mencionado como abuso de nombres de dominio.

Lilian Ivette, una pequeña corrección, no es Anguila, sino Anguilla el país al que le corresponde .AI y por una ganancia fuera de control... Dado que esos precios no están sujetos al control de ICANN, están hablando ahorita más o menos de \$900 por el registro de cada nombre inicial más un costo más alto por las renovaciones, además, vemos que los registros están exponiendo no solo la información del propio .AI, sino de todos sus registrantes, es decir, hay un problema de privacidad que se extiende mucho más allá de nuestra región, pero que se atribuirá a las debilidades de la región. Gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Alejandro, por esta aclaratoria. Ampliamente tenemos una primera tarea y qué bueno porque no es al azar que estamos montados en esta línea de discutir estos temas, ya van a ver qué más se va a reflejar en los reportes. En honor al tiempo vamos a ir avanzando de acuerdo a los dos minutos reglamentarios que siempre nos damos para cada uno, salvo que tengamos los webinars como hoy, muy interesantes.

Una vez más, muchas gracias, Alberto. Vamos a avanzar con nuestros ALAC members, le voy a pedir a Marcelo y a Claire que nos ayuden con la página donde están estas solicitudes de comentarios públicos que están en marcha para que nos puedan comentar qué hay en la agenda que está sobre la mesa de trabajo de ALAC. Adelante Claire o Marcelo.

MARCELO RODRÍGUEZ:

Estoy tratando de divisar bien la página. Acá en la página de desarrollo de asesoramiento sobre políticas de At-Large tenemos en principio todo lo que es el comité asesor y la comunidad de At-Large con el desarrollo del asesoramiento multisectorial en primera parte, luego información de desarrollo de políticas interregionales y las referencias adicionales a cada una de las sesiones que se van desarrollando.

También están las sesiones de política en el uso indebido que recién se ha estado hablando muy atinadamente y debatiendo el uso indebido del DNS, el manual de estrategia de consenso, el taller de creación, el contenido de la página, pero mucho más abajo podemos encontrar

también las declaraciones abiertas y consejos en los cuales se puede expresar y emitir algún tipo de opinión al respecto obviamente estando dentro de lo que es el grupo de ALAC y el consejo de asesoramiento.

Allí están los comentarios públicos abiertos en este momento, es el espacio de trabajo de At-Large donde se encuentra el borrador del plan operativo, el presupuesto para el año fiscal 2025, el comentario público se cerrará el 12 de febrero de 2024 y también está un correo electrónico para poder enviar al personal, planing@icann.org.

También está el espacio de trabajo de lo que es el borrador de los planes de la ICANN para el año fiscal 2025, por un lado, tenemos el plan operativo y presupuesto, por otro lado, los borradores de los planes de la ICANN para el año fiscal 2025, debajo de ello podemos encontrar también las declaraciones cerradas y los consejos de cada uno que ya tuvieron su cierre el 04 de diciembre y con meses que lo fueron sucediendo de acuerdo a los cierres que se fueron dando en cada uno de ellos.

Lo ideal es poder ingresar a cada uno de estos espacios de trabajo y ver los borradores en cuáles está trabajando y las reuniones que se van desarrollando a lo largo de este mes de diciembre, que en esta semana tenemos una reunión y los pasos que se van a ir dando en caso de ratificarse y también la versión final del borrador que será votado por el ALAC. Eso es lo que podemos encontrar allí en lo que son las declaraciones abiertas y consejos de acuerdo a este desarrollo. Le paso la palabra a Claire para que pueda ampliar un poco más esta información si alcanza el tiempo. Muchas gracias.

HAROLD ARCOS:

Adelante, Claire, por favor.

CLAIRE CRAIG:

Voy a pedir que por favor avancen la página hasta el comienzo. Lo que quisiera que todos ustedes sepan en el ALAC, aquí es donde van a encontrar lo que está pasando exactamente con el ALAC, está pasando

mucho en el ALAC y si fuéramos a ver cada cosa que está pasando nos llevaría mucho tiempo, pero creo que es importante que nos familiaricemos.

Acá dice: “Participación de At-Large en el PDP de la GNSO 3.0, modelo de representación”. Aquí está la política de transferencia, el Proceso de Desarrollo de Política de revisión de la política de transferencia, etc., para cada una de estas solapas hay un representante de At-Large que tiene la responsabilidad de guiar estos subgrupos, ¿y por qué esto es importante? Porque estas son áreas donde los miembros de LACRALO pueden involucrarse, entiendo que esto no es un grupo turístico, de hecho, sé que es un grupo muy trabajador y si queremos involucrarnos en el desarrollo de política, hay muchas áreas aquí en las cuales uno puede hacerlo, en la reunión de CCWG donde se discuten estas cosas.

CC es el grupo de trabajo intercomunitario, se reúnen todos los miércoles y los horarios son asignados, 14:00 y 19:00 UTC. El que sigue es el Proceso de Desarrollo de Política expeditivo sobre los nombres de dominios internacionalizados, entonces a quienes les interese los IDN, este es un buen subcomité donde pueden involucrarse. Luego está el equipo de definición de la exactitud de los datos de registración y la persona que está involucrada aquí es Alan Greenberg y Michael Palage.

Notarán que estas personas quizás no sean miembros de ALAC, pero ahora son miembros de At-Large, es importante que participen. El cuarto es la evaluación del diseño operativo del sistema de estandarización de los datos de acceso, en este caso, Alan Greenberg es la persona que está a cargo y el último que probablemente sea uno que les interese saber más tiene que ver con el apoyo al solicitante, que se ocupa de cómo se apoya a los solicitantes para los nuevos gTLD.

También están las deliberaciones que tienen lugar en este momento y los grupos reducidos de la GNSO, esto que se hace un poquito más especializado y a lo mejor no pueden participar de manera plena, pero a lo mejor conviene que sepan qué está ocurriendo aquí. Acabamos de tener una presentación sobre el uso indebido del DNS, hay un pequeño grupo que se ocupa de esto, luego hay otro de genéricos cerrados.

Marcelo ya habló de los comentarios que se aplican a esto, luego están los procedimientos posteriores o SubPro que es otro tema importante, así que, quería contarles todo esto para que lo conozcan y sepan que hay muchísimos materiales de lectura, son muchas las cosas que están teniendo lugar y en estas reuniones que son semanales pueden encontrar la oportunidad de participar y representar a LACRALO en este nivel.

Algo que noté en el chat desde hace un año o más, es el hecho de que LACRALO en los últimos dos años no ha estado demasiado involucrado en temas de desarrollo de política y creo que debemos hacer algo al respecto, no solo involucrándonos desde los presidentes de LACRALO, sino todos los miembros del ALAC porque los miembros del ALAC forman parte de este grupo por defecto, debemos asistir a las reuniones del CCWG así como a las reuniones del OFB, pero en lo que hace al desarrollo de política en este aspecto específicamente, creo que es importante que LACRALO tenga consciencia de que hay que involucrarse más.

Aquí me detengo para ver si tienen alguna pregunta que deseen que responda. Gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Marcelo y Claire, excelente demostración de este espacio de trabajo que cada vez es importante, parece mentira, pero hoy día no hay que escatimar esfuerzos de que cada miembro de la región conozca estos espacios, no son comunes, algunas personas pensaban que esta Wiki era solo de consumo interno del Staff de ICANN y nosotros solo trabajamos con la página de At-Large de sitios web y no, este es el espacio natural donde queda registrado todo este trabajo, entonces genial.

Le voy a pedir al Staff que mantenga este enlace a la mano porque en este próximo reporte cuando vayamos a hablar del directorio va a ser muy útil. Gracias, una vez más a Claire y a Marcelo. No hay manos levantadas, así que, con esta súper introducción vamos a avanzar

rápidamente con los grupos de trabajo. Adelante, Sergio, comencemos con gobernanza.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Harold. Va a ser relativamente corto lo que voy a informar, hubo una reunión del grupo de gobernanza con una participación importante por parte de muchos miembros del grupo que originalmente estuvo trabajando tanto en los principios operativos como en las reglas de procedimientos, también se incorporaron algunos compañeros nuevos en la discusión y el debate de qué hacer con el documento de métrica.

Nosotros tenemos un documento elaborado en base a un desarrollo que había hecho uno de nuestros miembros, Alberto Soto en su momento, ese documento no se puso en funcionamiento y esto tenía que ver con algunos debates y discusiones que se habían dado en la región con respecto al documento, se va a tomar como base este documento para elaborar un documento nuevo, esto implica la mirada de los miembros activos e inactivos de la región.

Esto no es una facultad que tenga la región, la de poder descertificar ALS, solamente lo que se va a hacer es poner estatus activo e inactivo, esto involucraría también cuestiones que tienen que ver con el quorum, que tienen que ver con el sinceramiento de cuántas organizaciones están funcionando realmente en la región y cuántas no, eso también nos va a poner a nosotros en otra situación, que es la situación de que no haya expectativas sobre una región que tiene 68 o 66 ALS y están participando 20 o 15, entonces sobre ese marco es donde vamos a estar trabajando, comenzaremos los primeros días de enero; después de que pasen las fiestas, cuando se reactive toda la estructura de ICANN con las interpretaciones para empezar a trabajar.

Esto implicaría un trabajo de no más de un mes, un mes y medio, dos meses de discusión, una vez que terminemos el borrador del documento se enviará a la región para que pueda ser leído, para que pueda ser modificado; si hay algo que se entiende que debería tenerse en cuenta y no se ha tenido en cuenta en el momento de la elaboración del

documento. Va a ser un documento muy sencillo y va a ser parte del digesto de reglamentos y leyes que tiene nuestra región para poder trabajar en la misma, así que, eso es lo que puedo informar hasta ahora, estamos activos en esto.

Hay otras cosas también para discutir después del documento de métricas, pero el principal objetivo de esta primera etapa es el trabajo en el documento de métricas, así que, sobre esto vamos a poner todo el esfuerzo... A discutir otros temas que también están vinculados al trabajo dentro de la región. Nada más, muchas gracias, presidente.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Sergio. Importante comentar y recordar que este trabajo minucioso del documento de métricas es un complemento, recordemos que en las reglas de procedimientos está ya establecido las condiciones de qué sería inactivo y esas son las bases que sienta para este trabajo. Lo otro es que, como decía Sergio, no se activó en un principio, en un primer año, recuerden que no por omisión, sino porque estábamos en tema post-pandemia y esto era una forma que a nivel de todo At-Large se consideraba que obviamente había todo un tema de readaptación a la realidad post-pandemia. Y, finalmente, cuando ya se tenga ese borrador y se envíe a la región, ojo, que no es que nos vamos a saltar el directorio, lo que pasa es que la gran mayoría de los que participan del directorio estaban involucradas con el tema de gobernanza, entonces no estamos saltando pasos, sino que estamos siendo más optimizados, ¿no? Ya va a tener una mirada y una discusión previa dentro del directorio.

Eso es importante, entonces por favor, Marcelo, avancemos con el siguiente grupo, que es comunicaciones. Adelante.

MARCELO RODRÍGUEZ:

Bueno, con respecto a comunicaciones se ha difundido el Newsletter, el boletín de LACRALO, que ha tenido bastantes comentarios de aceptación en los cuales se agradece por parte del grupo de comunicaciones, pero también para hacerles saber que se encuentra un pedido que vencía en la fecha de hoy, la entrega de algún tipo de informe, no más de media

página o lo que corresponda hacer por cada uno de los directores de los grupos de trabajo, así como también de las ALS que se encuentren suscritas a estos correos como para poder repartir o encontrar la información que quieran dar a difusión dentro del boletín que vamos a estar tratando de comunicar lo antes posible, preferentemente antes de fin de año.

Lo que queremos es cerrar este año con otro boletín, ya con la información desde octubre, o sea desde la reunión de ICANN en Hamburgo hacia la fecha y también, por supuesto, algunos mensajes que tengan que ver con fin de año y con las posibilidades próximas de trabajo dentro de lo que es el ecosistema de ICANN en la cual se encuentran involucrados.

Eso más que nada necesitaríamos que, en lo posible, nos hagan llegar, daríamos esta semana como tiempo máximo hasta el día viernes, con tal de tener ya dentro de la maquetación que tenemos armada para poder incluir allí; al igual que en el boletín anterior, la mayor cantidad de información posible relacionado con cada uno de ellos y también con la información que procede desde ICANN, por supuesto, que va a estar allí incluido, así que, desde ya agradezco mucho este espacio y saludos a todos ustedes. Si alguien quiere hacer alguna intervención los escucho y si no continuamos, gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Marcelo. Bueno, de hecho, levanté la mano para justamente eso, pedirte que se alargara un poco porque evidentemente varias personas se encuentran en estos temas de navidad, pero genial que ya lo tienen previsto, ¿verdad? Máximo hasta esta semana. Ya lo hemos hablado, pero abiertamente aquí, que todos los directores pro favor tributemos a ese Newsletter y no creo que llegemos con el tema, ya Alberto nos dirá en la lista de correo, no sé si llegamos con una primera micro entrega de este tema de hoy tan interesante, pero bueno, si no es así seguramente para enero arrancamos con eso en la publicación.

Para ver, ¿qué otras cositas?

SERGIO SALINAS PORTO: Harold, tengo la mano levantada.

HAROLD ARCOS: Sergio, tienes la mano levantada, adelante por fa.

SERGIO SALINAS PORTO: Es para decirle a Marcelo que ya tengo la nota, ya te la mando ahora, así el equipo empieza a trabajar. Un abrazo grande.

HAROLD ARCOS: Ya, listo, eso por privado. ¿Qué más? ¿Alguna otra pregunta? Ah sí, había... Bueno, vamos a esperar a Marcelo, por favor por privado envíales el enlace del Newsletter porque no todos lo llegaron a ver y el staff no lo tiene a mano, o sea no les es fácil checarlo ahí en la Wiki, creo que no se subió a la Wiki, ¿o sí se llegó a subir a la Wiki? Adelante, Alberto, por favor.

ALBERTO SOTO: Sí, para Marcelo, voy a tratar de hacer un resumen para mañana y si puedo mandárselo mañana.

HAROLD ARCOS: Genial, para cerrar ese Newsletter está genial este tema. Bueno, ya saben, cualquier cosa comuníquense al 0800-Marcelo para estos artículos y poderlo ver reflejado en el Newsletter. Avancemos entonces por favor con nuestra siguiente directora de Aceptación Universal... Maravilloso Sylvia, te escuchamos.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Hola, gracias, ¿me escuchan?

HAROLD ARCOS: Perfecto, fuerte y claro.

SYLVIA HERLEIN LEITE: Yo también prometo para Marcelo, sí sabía que hoy era el deadline y no lo pude hacer, muchas promesas. Bueno, gracias por recibirme, como resumen; ya que es la última reunión del año, tenemos que decir que nuestro grupo de IDN y de Aceptación Universal ha trabajado muy bien con Gerardo Martínez; mi co-chair, y con el grupo reactivamos nuestro trabajo en octubre de este año, y en vistas de que teníamos la llamada de propuestas para el día de Aceptación Universal 2024 hemos hecho una reunión informal el día 23 de noviembre donde varios representantes de ALS participaron y les dimos todas las orientaciones para que mandaran el deadline para los eventos, la propuesta de eventos, fue el día 15 y ahí tuvimos bastante participación.

Pero antes de comentarles eso les quería también comentar que nuestro embajador Luis Sergio Valle ha recibido una nueva confirmación, una renovación de su cargo, los embajadores tienen una actuación anual y ha recibido la incitación para ser, nuevamente, este año embajador, entonces quería mencionarles eso a todos. A todos los que necesiten y los que quieran más información específica sobre Aceptación Universal, Luis Sergio tiene mucho conocimiento y los va a poder ayudar.

Con respecto a los eventos que van a suceder, por suerte, entre marzo y mayo; y fue muy importante que alargaran el período porque en marzo en el hemisferio sur es un poco complicado organizar eventos porque estamos terminando las vacaciones de verano y entonces en marzo es muy encima, entonces el hecho de que sea hasta mayo es bueno porque muchas organizaciones van a juntar la celebración del UA day junto con la celebración del día de internet.

Hubo varias propuestas, teníamos muchas ALS con intenciones de hacer y algunas de ellas ante la actualidad, la realidad del tema financiero, de recibir solamente el 25% antes del evento y el resto de la ayuda financiera entre los 60 días, algunas organizaciones han dicho que no podían sustentar eso y es por eso que no han enviado la solicitud, es por eso que quería mencionarlo aquí.

Había eventos programados en Colombia, Ecuador, dos en Argentina y uno en Brasil que por esas circunstancias no presentaron la propuesta, pero sí tenemos una organización de Argentina, que es la escuela del sur de Adrián y de Olga, que van a hacer un evento regional; y eso es muy importante porque incluso es el único evento regional que se ha propuesto, y fue genial porque solo van a aceptar uno por región, entonces confiamos en el evento que Adrián y Olga han organizado sea aceptado y va a tener una vinculación maravillosa porque siempre la escuela atrae a mucha gente, como 300 personas presenciales y muchas más escuelas.

Tenemos en El Salvador también, va a ser un evento un día, está organizado por Sandra Rodríguez y va a ser en dos universidades. Tenemos uno en Uruguay que va a ser realizado en la casa de internet, que está siendo organizado por Laura Margolis con ayuda Óscar. En Chile tenemos un evento organizado en la Universidad de Coquimbo, que se llama “el camino hacia un internet inclusivo, gobernanza y Aceptación Universal. Todos van a ser en mayo.

Y tenemos, como me están ayudando aquí, de ISOC Haití y de San Vicente y Granadinas, entonces tenemos seis eventos que fueron enviadas las propuestas y ahora tenemos que esperar hasta enero que el Steering Group confirme si hay que hacer algún cambio o si ya les gusta cómo está la propuesta, vamos a ir hablando, pero tenemos a LACRALO; como siempre, con seis propuestas liderando para el día de Aceptación Universal. Solamente eso, muchísimas gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Sylvia, un millón. Sí, excelente resumen, ese mismo resumen también lo presentó rápidamente esta tarde cuando estuvimos en el grupo de liderazgo interregional, lo presentó Sergio hablando de ese tema y yo presenté otros, así que, eso está en la agenda ICANN. Rápidamente, tenemos dos manos, Claire y Olga, por favor tomen la palabra una seguida de la otra. Gracias.

-
- CLAIRE CRAIG: Entiendo que también hubo una presentación de parte de la Sociedad de Trinidad y Tobago, y también de ISOC de Trinidad y Tobago que están compartiendo un evento en esta sesión y que también han presentado una propuesta, no sé si la recibirán, pero por favor tengan en cuenta que existiría también esa propuesta. Gracias.
- HAROLD ARCOS: Gracias, Claire. Adelante, Olga, hago un comentario al final de tu intervención.
- OLGA CAVALLI: Gracias. Simplemente recordar que hay algunas personas en el Team Committee de América Latina, si les podemos transmitir la idea de que la región tiene mucho interés en este tipo de eventos y que estamos poniendo varias ALS esfuerzos, así que, si nos pueden ayudar, vi que está creo que Sandra y Lía Solís en el grupo. La región no es quizás la región con tanto interés en estos temas, pero hay muchos temas muy importantes relacionados con Aceptación Universal, por lo tanto, sería importante que estas dos personas lleven el mensaje de nuestra región. Gracias.
- HAROLD ARCOS: Gracias, Olga.
- SYLVIA HERLEIN: Si me permite, presidente, un pequeño comentario.
- HAROLD ARCOS: Sí, sí, adelante por favor.
- SYLVIA HERLEIN LEITE: Gracias a Olga por los comentarios, realmente sí es importante lo que mencionas, ya sabemos que no somos el factor más importante en nuestra región respecto de IDN y Aceptación Universal, pero sí
-

obviamente tenemos muchas cosas para hacer y lo estamos haciendo. Tanto a Claire como a todos sería súper importante que nos manden a nuestro grupo las informaciones que ustedes tengan de esos eventos porque inclusive queremos ayudar al staff de ALAC a colocar en la Wiki del día de Aceptación Universal exactamente los eventos con su nombre, qué tipo de eventos para completar eso.

Yo no tenía esa información, Claire, no me ha llegado, entonces en lo posible todas las informaciones, sobre todo los eventos, si son tan amables de mandárnoslo a Gerardo o a mí les agradezco mucho para tener un panorama general e inclusive comunicarnos con el Steering Group directamente. Gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Sylvia. Adelante, Sergio, por favor, tiene la mano levantada. ¿Es sobre este tema? ¿Nos escuchas? Tienes el micrófono silenciado.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Harold. Voy en el mismo sentido de lo que comentó recién Sylvia, había levantado la mano por eso. Cada uno de nosotros que participa o está activo en algún grupo de trabajo es importante que, si hay un grupo de trabajo, en este caso, el de IDN multilingüismo que toma lo de la Aceptación Universal nosotros le comentemos: “Hoy yo di un informe que fue parcial porque había un montón de actividades que después me voy enterando y el grupo de trabajo no lo pudo poner en el listado”.

Entonces si alguien hace una actividad debe informarle, en este caso, a Sylvia para que Sylvia ponga eso en el registro, sino nosotros estamos informando mal, todo funciona mal porque no hacemos las cosas como debemos. Si vamos a hacer una actividad hay un grupo de trabajo en eso, la responsable del grupo de trabajo son Sylvia y Gerardo, le avisan a cualquiera de ellos, ellos lo ponen en un listado y todos nosotros tenemos la información fehaciente, si no parecería que estamos improvisando sobre la marcha, lo importante de esto es que la organización siempre vence al tiempo. Gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias. Bueno, creo que, en conclusión, mayor fluidez en la comunicación y seguramente los compañeros de Trinidad y Tobago que enviaron ese formato, que era un formato automático, estarían ya pronto de enviarnos esa información. Es la clave para entonces tener un registro completo de todas las iniciativas.

Como bien apuntaba Olga, rápidamente, hay mucho interés, pero trazando en logística que ya explicó Sylvia y temas administrativos, que estuvimos conversando con el Steering Group, es lo que ha frenado un poco también la iniciativa de algunas universidades y eso es bueno que lo mantengamos presente para ir ganando terreno en eso. Adelante por favor, Adrián, en función del tiempo avancemos con el grupo de capacitación. Gracias.

ADRIÁN CARBALLO:

Gracias, Harold. Bueno, recién el grupo de trabajo de capacitación, como comentaron anteriormente, estamos en un período para captar nuevos interesados en participar en el grupo, la idea es trabajar junto con los demás directores, en particular con los temas que atañen cada uno, y el equipo. La idea es también generar en lo posible webinars mensuales con los temas de interés, a su vez, también la idea es fomentar la comunicación con ICANN Learn y de esta manera ver cuáles son los cursos que tiene ICANN incorporados como para darle una mayor difusión tanto en las ALS existentes como para poder motivar a otros que puedan participar.

Como, por ejemplo, Sylvia recién también, estamos trabajando con el interés y generando mayor interés en todo el tema de Aceptación Universal que, si bien no va a ser esencial para la región, pero es un tema importante para darle la difusión que se merece y principalmente... Bueno, otro tema también es que estamos tratando de trabajar de forma mancomunada con el grupo de CPWG y por el momento con un informe de lo que estamos haciendo. Quedo abierto por cualquier otro asunto, gracias.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Adrián, sobre todo por el excelente uso del tiempo. ¿Alguna pregunta? Más que pregunta yo voy a aprovechar para comentarles que dado ciertos cambios en los mecanismos de los FY tenemos una reunión pendiente con el equipo nuestro de GSE LAC, hemos estado en contacto, pero ellos acaban de llegar hace poco de Colombia de varios eventos, entre ellos los distintos foros de gobernanza y una participación de un equipo mucho más técnico, se está montando un cronograma para abracar, corregir, revisar qué está pendiente y qué se puede hacer hasta junio del 24', que es cuando termina el FY24, y en esa revisión obviamente habrá un reporte, sino para finales de este año ya para inicios de nuestra siguiente etapa.

Eso es importante que se sepa porque siempre la convocatoria está abierta y que quede anotado que debemos hacer este llamado también por la lista regional, Sergio y Sandra, para que cada ALS; que no son pocas las que están haciendo actividades en sus países, lo dejen saber a través de la lista regional para agregarlo al calendario de actividades propuestas.

Eso es súper importante, primero, por todos los temas obviamente transversales, como comunicación, que el equipo de comunicación pueda darle discusión a cada uno de esos países en nuestras redes sociales por el tema de coordinación para que el GSE de Latinoamérica, Rodrigo De La Parra y Rodrigo Saucedo, puedan tener claro el panorama de hacia dónde van los temas y nosotros podamos entonces definir como liderazgo ampliado hacia dónde podría apuntar los esfuerzos de Outreach con los recursos que tenemos hasta junio del año que viene.

Entonces esa es una información clave que todos debemos, por favor, compartir y avanzar. Sylvia, gracias por comentar esto, todos los grupos de trabajo volver a actualizar nuestras Wikis para dar un histórico ahí. Lance, antes de pasar al siguiente punto, que, además, es un punto que nos toca a nosotros dos también, pues adelante, ya que tiene la mano levantada por favor toma la palabra. Recordemos que hay que esperar un poquito a que enganche el intérprete en la sala Zoom.

LANCE HINDS: Lo que se está trabajando o lo que se está discutiendo sobre el grupo de desarrollo de políticas sería importante saber cuán importante es respectivamente para el trabajo de LACRALO. Gracias.

HAROLD ARCOS: Sí, con respecto a todos los temas de políticas, gracias, Lance. Justamente es parte de estos puntos clave que están anotados para el siguiente punto y que lo trae a colación nuestro vicepresidente. Con esto pasamos al siguiente punto que engancha con el comentario de Lance, el reporte sobre el directorio, como todos saben o la gran mayoría, los participantes de los grupos de trabajo nos hemos activado a través de la lista de correo de cada uno de los grupos de trabajo, en los chat, incluso reuniones formales e informales, entre ellos gobernanza, comunicación, Aceptación; que ha estado muy activo como todos sabemos, y la planificación con capacity.

En cuanto al directorio, nos reunimos y estuvimos trayendo varias propuestas que acordamos para iniciar este trabajo y seguir con la reactivación, con la primera de las tres “R”, la reconexión y la reactivación para luego avanzar con una revolución ya en la capacitación y poder, finalmente, sentirnos mucho más renovados, mucho más reimpulsados en la participación, un poco lo que contaba Claire, es decir, que esto se refleje en nuestra participación puntual dentro de los espacios de ALAC.

De ese directorio, entre otras cosas, además de tener algunos invitados especiales para que conociera el espacio y estuviesen presentes en el espacio, tenemos dos cosas importantes que anunciar. Una, que, en la revisión, de acuerdo a nuestras reglas de procedimientos, junto al vicepresidente y mi persona en la responsabilidad hay que hacer una revisión, entonces junto con todo el equipo de liderazgo, con Sergio, con Lance estuvimos chequeando el tema de los grupos que evidentemente estarían avanzando hacia una siguiente etapa o que definitivamente sus temas puedan ser abordados en otros espacios, o definitivamente ya tienen un techo y ya debe ser asumido de otra forma o por la región.

De ahí basado en los hechos obviamente tenemos los cuatro grupos que presentaron sus informes hoy, sus reportes, son los cuatro grupos que han permanecido activos, estamos colocando sobre la mesa de trabajo entonces un nuevo grupo de trabajo de policy fears que no es el descubrimiento del agua tibia, es, primero, una necesidad que venimos expresando desde hace varios años, segundo, es un mandato que tenemos de la Asamblea General en el cual acordamos enfocarnos en policy fears, poderle dar un peso como el que le dimos hoy a nuestra reunión de trabajo comenzando con estos temas que no son temas que están en el aire, son temas que fueron consultados con las ALS antes de la Asamblea General.

Siguen vigentes y líderes como Alberto o como todos los que estamos pendientes con estos temas del CPWG lo traen a colación, así que, es maravilloso.

Luego hay otro espacio de trabajo que busca reunir el talento obviamente de los abogados, pero no solo de los abogados, de todo aquel que esté en consonancia, que esté actualizado en los temas de asuntos contractuales, incluso ese es un nombre que está propuesto, tentativo, de asuntos contractuales que le permita a la región revisar todas estas relaciones contractuales que tiene ICANN con sus múltiples partes interesadas que participamos en el ecosistema y cómo esas relaciones tienen un impacto en nosotros. Y ahí va cualquier cantidad de temas, desde privacidad de datos, DNS, temas como los que se tocaron hoy.

Así que, son dos equipos importantes en el avance de revisión de temas, revisión de ALAC, serían los homólogos un poco de lo que sería el CPWG, o que sería el tema de operaciones, operaciones duras como hablábamos, ¿no? Operaciones donde se tiene que revisar el tema contractual. Entonces esos serían dos grupos, tenemos un desafío que nos quedó de tarea, bueno, tenemos varias tareas de este directorio para que todos vayan tomando nota y están también en los ítems de acción, ya algunos cumplidos, por ejemplo, la tarea de la carta que enviamos al Steering Group con respecto a Aceptación Universal fue respondida satisfactoriamente y ya eso está avanzado.

Luego está a otra tarea que es que, cada uno de los grupos de trabajo; los actuales que estamos proponiendo y los cuatro que ya se han mantenido activos, obviamente retomemos la clásica tabla de Gantt y qué tipos de entregables estaríamos haciendo. Ese es un primer desafío que no es nada nuevo, sabemos que hay que renovarlo cada año o cada mitad de año y hacer una revisión de cómo va ese trabajo en marcha, ¿no?

Como decía [Toker], uno de los autores emblemáticos para quienes estamos en el tema de desarrollo de proyectos, de gerencia de proyectos, lo que no se mide no se puede mejorar, así que, esa es una forma de nosotros ir chequeando los avances de nuestro trabajo.

El siguiente desafío es que, operativamente se deben resolver cosas como las que se han resuelto, es decir, discutir temas dentro del grupo de trabajo que no necesariamente implique una reunión de Zoom, si se ve que el tema puede ser desarrollado y definido allí evidentemente es maravilloso que cada director pueda dar el reporte en la reunión mensual, que es una reunión de trabajo, no es una reunión de paseo, y ahí entonces evidentemente tenemos una mesa de trabajo llena de resoluciones, de aportes, de ideas.

¿Por qué hacemos específicamente algo tan operativo como una sala de Zoom? Porque hay un requerimiento por parte de las operaciones ICANN de economizar recursos, entonces si vamos a tener muchas reuniones con muchos intérpretes va a ser una inversión que tal vez pudiera ser salvable durante nuestra relación de trabajo, durante nuestras otras herramientas de trabajo.

Evidentemente hay grupos como gobernanza, Aceptación Universal que tienen tantos integrantes y bueno, vamos a ver cómo desafiamos nosotros esto con el nuevo grupo de asuntos contractuales y el nuevo grupo de policy fears, cómo podemos resolver y avanzar en este sentido, pero esos son como los dos grandes desafíos con respecto al tema de grupos de trabajo. Entonces desaparecen los otros dos grupos o dos grupos y medios que estaban inactivos cuyos temas prácticamente han

sido tomados en otros grupos, han sido avanzados en la región, ya eso pasaría al histórico y estaríamos activando estas dos nuevas propuestas.

El grupo de policy fears estaría apoyando a Lance Hinds como co-chair y, por supuesto, está desde ahora abierta la participación o la manifestación de ser voluntario para este grupo, se podrán imaginar que hay varias personas con la información tan actualizada como la que maneja Alejandro, que nos ayuda muchísimo aportando en estos temas, hay muchos involucrados, pero evidentemente necesitamos que cada vez más personas nos manifestemos.

Luego en el grupo de asuntos contractuales está propuesto para que sea coordinado por Humberto, que está acá en la llamada, saludos, y se ha propuesto como co-chair de este grupo importante para apoyar el trabajo de aquí a Hannah...

SERGIO SALINAS PORTO: Harold...

HAROLD ARCOS. Ya va, disculpas, Sergio, déjame cerrar con esto. A Hannah y a Christelle Vaval.

SERGIO SALINAS PORTO: Quedan cinco minutos.

HAROLD ARCOS: Sí, sí, para cerrar la información. Ok, entonces eso con respecto al mapa general del directorio, lamentablemente nos fuimos en tiempo y nos queda muy poco como para avanzar en los tres últimos puntos. Alberto, ¿alguna pregunta? Adelante con esto, ¿o será que lo podemos dejar en el chat y responderla por el email?

ALBERTO SOTO: Es cortito, Harold. Respecto a policy fears recuerden que ALAC viene peleando hace tiempo el determinar cuáles de las policy fears que está tratando tienen que ver con los usuarios finales, primera cosa. Segunda, no sé si entendí mal, dijiste que se resolverían cosas en los grupos de trabajo, creo que no es correcto, se debe tratar en los grupos de trabajo y presentar a LACRALO para que LACRALO apruebe y después sea concreto. Gracias.

HAROLD ARCOS: Gracias. Sí, a lo que me refería era a eso, a las resoluciones que se hacen dentro del grupo de trabajo y se traen a la región general. Gracias, Vanda, por tu manifestación de voluntad allí en esos grupos. Vamos a proponer algo y por razón del tiempo para avanzar rápidamente, cerrar y pidiéndole ahorita un par de minutos a los intérpretes. Todos los comentarios, manifestaciones de voluntad reflejarlos acá en el chat y en el listado general para poder tenerlos presentes.

Con esto yo voy a pasar al siguiente punto donde... Bueno, yo diría que Claire y Sergio, Claire, confírmame si puede ser breve, en dos minutos o puede ser algo que pasemos escrito porque esto se ha tocado en algún punto... ¿Sí, Claire? Tuvimos tu audio y luego se nos fue.

CLAIRE CRAIG: No hay problema si lo quieren por escrito.

HAROLD ARCOS: Genial, gracias, Claire, porque sabemos que es bien operativo este reporte OFB y es bien interesante, de hecho, para pasar al siguiente punto 8 con Christelle y Carlos, les han pedido a los participantes de este grupo CIP-CCG que también participe de las reuniones de OFB, operaciones, finanzas y presupuestos, porque ahí se tocan temas que tienen que ver con el programa de mejoramiento continuo de ICANN. Entonces brevemente por favor, Carlos y Christelle coméntennos cuál es el objetivo de este grupo que ya sabemos que todavía no ha tenido una

primera reunión, que ya está pautaada, pero queremos saber de qué va, cuál es el objetivo de esto. Adelante, gracias.

CARLOS AGUIRRE: Gracias, Harold. ¿Me escuchan bien?

HAROLD ARCOS; Perfecto.

CARLOS AGUIRRE: Gracias. Bueno, este grupo de coordinación comunitaria del programa de mejoramiento continuo es un desprendimiento de la recomendación 3.6 del ATRT3, la tercera revisión de responsabilidad y transparencia, y pretende convertirse en un programa continua, como les decía, que va a estar manejado por ICANN donde se va a constituir con un grupo de 22 personas que respondan a los stakeholders del GNSO del ALAC y un integrante del NomCom, es decir, las SO, las AC y el NomCom tendrán parte en este grupo de trabajo de mejoramiento continuo para que se pueda entonces trabajar sobre...

Este grupo pretende servir, mejor dicho, como foro para intercambiar mejores prácticas, lecciones aprendidas, compartir información, generar o evaluar el progreso relacionado con las actividades de mejora continua comunitaria ya existentes y esto pretende también desarrollar una comprensión compartida del significado de mejora continua en el contexto de la ATRT3 3.6 identificando las actividades de mejora continua existentes.

Informar sobre esas actividades de mejora continua, que será publicada para el público considerando una variedad de metodologías para programas efectivos de mejora continua, es decir, es un trabajo de ida y vuelta con la región, por eso también vamos a necesitar que la región se involucre en esto, ya que nosotros vamos a discutir esto dentro del grupo, bajaremos a la región para que la región nos aporte contenido y volverlo al grupo.

Este grupo de trabajo empieza recién su primera reunión en enero, estaba fijado para diciembre, pero pasó para enero, y tiene un trabajo hasta 2030, es decir, que es un trabajo de largo aliento y bueno, esto es lo que iremos mejorando en la comunicación y trabajando esto con la región apenas comience, tendremos una reunión mensual durante el primer año, así que, esto es lo que yo te puedo decir, Christelle seguramente puede agregar algo más. Christelle.

CHRISTELLE VAVAL: No tengo nada que agregar, gracias.

HAROLD ARCOS: Gracias por estos objetivos. En virtud del tiempo le voy a pedir a Alejandro y a Vanda que esperemos precisamente para que avancemos con el último punto y recordemos que también Vanda está allí pendiente para los cargos que están abiertos en el NomCom. Gerardo, ¿puedes resumirnos en dos minutos lo que fue la experiencia más reciente que tuviste y la importancia de la participación acá en el Fellow de ICANN79? Para avanzar y cerrar con la agenda, gracias.

GERARDO MARTÍNEZ: Buenas tardes, rápidamente. Es un poco contar la experiencia de ICANN78 ya para miras de la ICANN79 y me refiero a esto de que, bueno, creo que es necesario que motivemos la participación de nuestra región para que existan más Fellows y haya más participación de personas. Si vemos, por ejemplo, en la anterior ICANN78 nada más de la región asistimos siete personas y creo que podemos dar más participación, motivarla, ya sea tal vez por medio de las ALS o lo que ahorita estaban comentando, las que están inactivas o activas, las que están activas también pueden ser una forma hasta de medición o una forma de verificar si están trabajando, pues que postulen a personas a Fellows.

¿Por qué es importante? ¿Por qué yo creo que es importante el Fellow? Hay razones muy importantes, conocemos de cerca y de primera mano cómo funciona ICANN, podemos conocer a personas importantes o

destacadas o que solamente vemos en Zoom, por ejemplo, ahorita a Carlos, a Vanda, a Sergio, a Olga, a Adrián... Podemos conocerlos, platicar y se exhibe una visión muy grande de lo que es este gran mundo de ICANN.

Otra forma con la que podemos colaborar, que creo también muy importante, ya que motivemos a las personas que participen en el Fellow que no se desaniman si no son beneficiados la primera, segunda o tercera vez y decirles, que es lo que yo siempre les digo a las personas que empiezan a postularse, que el idioma no es un limitante y yo me pongo como ejemplo. Obviamente sí tienes bastantes oportunidades en ese sentido, pero que no sea una limitante para participar en ICANN porque si yo lo que he vivido en ICANN; que es inclusivo, con muchas personas de todo el mundo y no todos hablan inglés, hablan diferentes idiomas, pero lo que sí podemos utilizar como lenguaje universal es ICANN y ya hay bastantes herramientas para podernos dirigir ya.

Otro punto importante que quiero abordar rápidamente es la cuestión de los mentores, no sé si por medio del presidente y del vicepresidente poder impulsar, tal vez alguna vez haya oportunidad, que la parte de la mentoría sea más empática con los Fellows, ¿en qué sentido? Que no solo sea una labor de acompañamiento a las reuniones y que sí te ayuden en cierta parte a no estar abrumado, no solo más bien abrumado porque a mí me pasó, no conocía a nadie y si está un poco complicado, ¿a razón de qué lo digo? Puede haber una mejor optimización de tiempo de temas a tratar o utilizar ese tiempo para conocer a todas las personas y externar unas preguntas, hacer ese Networking más activo y esa experiencia llevar a las otras personas para los que les gusten y quisiera participar en el Fellow, motivar, motiva y ser empático.

Eso sería todo rápidamente, presidente.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Gerardo. Muy buenas tus observaciones, creo que nos queda también de tarea asegurarnos de que esto llegue, yo sé que a ustedes les pasa después de la experiencia una encuesta y de paso Lilian fue

mentora hasta hace poco, o sea no está desconectada del programa, así que, es clave también que te puedas apoyar en ella para llevar ese mensaje y nosotros, por supuesto, respaldarlo. Esta observación es importante.

Hablando de tiempo, Claire nos ha sugerido, en efecto, que propongamos y discutamos la rotación, sea mínima amplia, de las reuniones mensuales a través de la lista de correo, lo que le da medio minuto a Vanda para que nos hable un poquito de los puestos abiertos de NomCom y ya cerrar con nuestra despedida de navidad. Vanda, gracias, puedes decirnos rápidamente los puestos que están activos.

VANDA SCARTEZINI:

Sí y también he colocado en el chat lo que pretendía hablar para Christelle, pero para que recordemos, vamos a abrir las aplicaciones del grupo para todos los interesados en participar en la candidatura del NomCom, el 2 de enero se abre la aplicación y cierra en marzo. Tenemos tres miembros para ICANN Board, dos miembros para ALAC; y no somos nosotros, son de Europa y Norte América, un miembro para Country Code de ccNSO y una posición no votante para el GNSO. Así que, para los que tienen interés, por ejemplo, para el GNSO es relevante aprovechar esta posición no votante porque son menos demandantes. Gracias, eso es todo.

HAROLD ARCOS:

Genial, gracias y gracias, una vez más, a nuestros intérpretes. Invitamos a que todos abramos la cámara para hacer nuestro brindis de cierre de año deseando obviamente que lo primero que reine en todos nuestros hogares sea la salud, la prosperidad, que cerremos esto con toda la energía, que abramos nuestro corazón a este nuevo año, por supuesto, primero que todo agradecimiento de todo lo vivido, del presente, de mantenernos claves en el presente, no quedarnos y ya es imposible definitivamente a través de estos procesos grupales que vivimos retornar, así que, queda construir desde el presente el futuro inmediato de la región.

Por eso es que estamos muy contentos y es una de las razones que quiero compartir para celebrar, así que, una vez más, y disculpando la molestia de todo nuestro equipo de staff y agradeciéndoles a ellos, por supuesto, a Silvia, a Claudia, a todo el equipo de staff que está allí todas las llamadas, a Bettina, a Paula, a Claire y a todo el equipo de interpretación, a Jacques, a Marina y a la otra Claudia también que estuvo esta tarde, así que, un abrazo inmenso y levantémonos para poder hacer una captura o una foto grupal, compartirla y recordar estos brindis como un compromiso justamente de buena energía para el siguiente año.

Una muy feliz navidad, ¿nos ayudan ahí el equipo?

VANDA SCARTEZINI: Feliz año para todos, mucha salud.

ALBERTO SOTO: Feliz navidad a todos.

CARLOS AGUIRRE: Muchas felicidades para todos.

OLGA CAVALLI: Felices fiestas.

HAROLD ARCOS: Amén, felicidades para todos en los hogares.

VANDA SCARTEZINI: Salud.

HAROLD ARCOS: Ahí tenemos la foto.

CLAUDIA RUÍZ: Felices fiestas.

SILVIA VIVANCO: Feliz navidad a todos.

HAROLD ARCOS: Gracias, Claudia, gracias por la captura de pantalla.

GERARDO MARTÍNEZ: Felices fiestas.

HAROLD ARCOS: Gracias a los intérpretes, cuando quieran entonces vamos a ir cerrando la sala. Acá la captura.

Bueno, ya los intérpretes quedaron invitados a celebrar con nosotros, ya vimos que no se cerró nada, así que... Abrazos, gracias, Claudia.

VANDA SCARTEZINI: Gracias a todos.

CARLOS AGUIRRE: Gracias.

HAROLD ARCOS: Nos vemos en enero.

CLAUDIA RUÍZ: Bye, felices fiestas.

HAROLD ARCOS: Un abrazo grande.

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]